



FASES DE LA LUNA EN EL MES DE
MAYO 1918

31 Días 49 Meses
El 3 Cuarto Menguante a 4h. 50m. p. m.
El 10 Luna Nueva a 7h. 25m. a. m.
El 17 Cuarto Creciente a 2h. 38m. p. m.
El 25 Luna Llena a 4h. 56m. p. m.

Periódico
de circulación gratuita

Tiraje 6,000 ejemplares

Las personas que deseen recibir este periódico, pueden solicitarlo a la Administración: **Costa Rica Mercantil Company**, Plaza de la Artillería, Teléfono No 762. Apartado No 19. San José de Costa Rica.

Año III

San José, Costa Rica, lunes 6 de Mayo de 1918

No 70

Tiene usted
la lengua sucia? Tome

JUBOL

JUBOL

Esponja y
limpia el intestino.

Evita el apendicitis y el enteritis.

Cura las almorranas.

Impide los excesos de gordura.

Para estar en buena salud, tomad cada noche un comprimido de

JUBOL

JUBOL

JUBOL

JUBOL

JUBOL



Estreñimiento

Enteritis

Vértigos

Lengua cargada

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, París.

Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHEN & C.

Depositarario para Costa Rica: PIERRE VIDAL, a San José.

limpia todo el tubo digestivo, cuyo espeso y periscopio es la lengua. — Esta refleja pronto el estado de limpieza perfecta del intestino necesario a la buena salud — Es indispensable hasta a los que no están estreñidos, que se laven con frecuencia el intestino jubolizando.

Meinmel. Sin embargo, tenemos que mirar estas operaciones desde el punto de vista de la economía de bombas, y en esta condición se sabe que ello gastaron 5 divisiones de reserva general además de las 7 U empleadas anteriormente.

Roma, 3.—Los delegados alemanes e italianos nombrados para arreglar el canje de prisioneros celebraron anoche su primera conferencia.

Vía Prensa Asociada París, 3.—Oficial francés. Durante el día no hubo acción de parte de la infantería, pero mucha actividad de parte de la artillería enemiga en la región al Norte y Sur del Avre. Nuestras baterías funcionan bajo el fuego de enemigo, dispersaron cuerpo de tropa enemiga por el Sur de de Villers, Bretonneaux y frente de Castell. Vivo cañoneo por la derecha del Mosa. Derribamos el día 2 ocho aeroplanos enemigos y otros 28 cayeron muy averiados dentro de sus propias líneas. La noche del 2 efectuamos con éxito bombardeos desde el Avre, los centros del enemigo arrojamos 27 mil kilos de proyectiles sobre la estación de ferrocarril de Nestlé, Boyes Chanines y San Quintín y sobre las vistas y acantonamientos en estas regiones.

Berlín, 3.—Oficial alemán. Ataques parciales del enemigo siguieron recio cañoneo preparado por el Sur de Villers Bretonneaux y por el Oeste del Avre. En los contra-ataques tomamos prisioneros. En Lorena continúa la actitud enemiga. En la Ucrania los nuestros marcharon desde Ekaterinoslav hasta la región de Donetzi y ocuparon Lagensoe. En Finlandia Sureste derrotamos de modo abrumador al enemigo, después de una batalla que duró 5 días cerca de Lahiti Lavasluus y le tomamos veinte mil prisioneros; en los demás terrenos nada de nuevo.

Londres, 3.—Vía Prensa Asociada. La espesa neblina del jueves embarazó la obra de los aviones; arrojamos 3 toneladas y media de explosivos sobre Beupame y otros blancos en la zona de Batella. A veces la pelea fué rechazada. Derrotamos 14 aeroplanos enemigos. Otros 4 cayeron averiados. Faltan 5 de los nuestros.

Moscú, 3.—Pronto comenzará el canje de prisioneros con Alemania.

Londres, 3.—En exposición que acaba de publicar «Navelock Wilsk», dice que veinticinco mil marineros británicos han sido asesinados por los piratas alemanes durante la guerra. Estos asesinatos marítimos se aumentan porque el enemigo está más resuelto que nunca que los tripulantes de los barcos hundidos no vivirán para contar la historia. Los marineros británicos se han acordado aplicar el boicoteo puntivo contra Alemania después de la guerra, pues por completa unanimidad han declarado su intención de no manejar ninguna mercadería que tenga relación alguna con Alemania. Hace un año se habían fijado dos años como límite del boicoteo, pero ahora se ha extendido hasta cinco años. La liga de marineros ingleses crece con rapidez, ahora cuenta con más de cien mil socios.

Londres, 3.—La comisión encargada del estudio del comercio Post Bellum, recomendó a lo que toca al reino unido una política de restricción y reglamento respecto al comercio de hilasa de algodón, estambre, hilas de lana, pelo de camello y alpaca. El producto de estos artículos encontró anteriormente mercado en Alemania, pero probablemente encontrará sali-

Globéol

da fuerza

EL GLOBÉOL

es el mas poderoso reconstituyente del mundo; tónico excelente del corazón, de los músculos, de los nervios; constituye a él solo un tratamiento muy completo de la anemia.

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, París.
Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHEN & C. — Depositarario para Costa Rica: PIERRE VIDAL, a San José.



Tónico vivificante

Enriquece la sangre

Aumenta la fuerza

de vivir.

Anemia

Neurastenia

Crecimiento

Tuberculosis

Comunicación a la Academia de Medicina de París, del 7 de Junio de 1910, por el doctor José NOË, antiguo Jefe del Laboratorio de la Facultad de Medicina de París.

Abrevia las convalecencias

Cablegramas recibidos ayer

Londres, 3.—Pontro saldrá de un puerto inglés el primer barco mercante que emplea la electricidad como fuerza propulsora. La importancia en la innovación consiste en la disminución del consumo del carbón y el aumentado espacio para la carga. Según los últimos informes recibidos, los alemanes están reparando con actividad el daño sufrido en el malecón de Zeebrugge. El canal está bloqueado todavía y parece que así permanecerá por mucho tiempo. El Almirante Jellicoe, telegrafió calurosas felicitaciones al Almirante Keis, jefe de la expedición que infringió el daño. Radcliffe dice en referencia a la ofensiva alemana en Occidente. En el Norte aunque los alemanes fallaron en su objetivo principal, lograron, aseguran, su flanco derecho mediante la toma del monte

das equivalentes pendiente el restablecimiento de las industrias francesas y belgas. Un año después de concluida la guerra podrá ser necesario reglamentar la exportación de carbón a fin de llenar las necesidades de los aliados de la Gran Bretaña. Se debe buscar en Francia, Italia y Bélgica salidas equivalentes para el carbón que antiguamente se exportaba a Alemania. Con referencia a las semillas y nueces aceitosas, ya se han adoptado las propuestas de desviar de los países enemigos estos productos de las colonias africanas. La comisión aprueba la recomendación de no permitir la exportación a los países enemigos de las materias primas de las industrias de hierro y acero, y si el dominio británico de estas últimas industrias encuentra dificultades para obtener la prohibición del despacho de estas últimas materias a las naciones enemigas, puede conseguir esta prohibición mediante el establecimiento de leyes que impongan pesados impuestos de exportación a dichos productos.

Véase la Lista de la Lotería en la última página

La BOTICA FRANCESA acaba de recibir:

Gyraldose

Para la higiene íntima de la Mujer

OPINIÓN MEDICAL:

«En resumen, nuestras conclusiones, basadas en numerosas observaciones hechas con Gyraldose, conducen a aconsejar siempre su empleo en las numerosas afecciones de la mujer, especialmente en la leucorrea, prurito vulvar, uretritis, salpingitis y todas veces que el médico quiera hacer la antisepsia de la partes vaginales y modificar los flujos, acordándose de la conocida sentencia: «La salud de la mujer depende de su higiene íntima.»»

Dr. HENRI RAJAT,

Doctor en Ciencias de la Universidad de Lyon, Jefe del Laboratorio de las Higienas Ginecologicas, Director de la Junta Municipal de Higiene de Fiehy.



La GYRALDOSE

devuelve a los órganos de la mujer esa feliz inconciencia que es la prueba de su equilibrio e integridad.

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, París.

Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHEN & C. — Depositarario para Costa Rica: PIERRE VIDAL, a San José.

Urodonal,
Jubol, Globeol,
Filudine, Pageol,

Sinubérase,

Fandorine,

Gyraldose,

Jubolitoire,

Vamianine,

Aspirina "Bayer"

Tabletas de Aspirina "Bayer"

Tabletas de Aspirina

con Cafeina "Bayer"

Urodonal

A las 10 de la noche: es la hora del riñon

Todas las noches hay que lavarse los riñones tal como uno se lava la boca sin esperar la carie de los dientes.

No hay que esperar tener cálculos, gota, mal de piedra ó reumatismo para toma el URODONAL



A las 10 de la noche: una copa de URODONAL

OPINIÓN MEDICAL:

«El Urodonal no es solamente el disolvente el mas energético del ácido úrico actualmente conocido porque es 37 veces mas poderoso que la litina; obra tambien preventivamente sobre la formación de aquel ácido y se opone a su producción exagerada y a su acumulación a dentro los tejidos periarticulares y a dentro las coyunturas.»

Dr. P. SUARD,

Ex-Profesor agregado a las Escuelas de Medicina Naval, antiguo Médico de los Hospitales.

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, París.

Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHEN & C. — Depositarario para Costa Rica: PIERRE VIDAL, a San José.

¡No más canas!
TINTE NEGRO IMPERIAL
Color brillante y firme
BOTICA FRANCESA

NIEVE FILODERMA
CREMA DELICIOSA PARA EL CUTIS
No contiene sustancias grasosas ni tóxicas.
Mantiene la piel siempre suave, fresca y limpia.
PREPARADA POR **HERMANN & ZELEDON**
BOTICA FRANCESA

HOTEL CENTRAL
DE
ANDRES CORRONS
Avenida Central - SAN JOSE - Teléfono 593 - Ap. 629
Mesa suculenta
Habitaciones higiénicas - Punto céntrico
Precios económicos, e. -00 diarios

Después de afeitarse
Crema
Hamamelis Mentolada
BOTICA FRANCESA

Funeraria
POLINI
Servicio esmerado, precios económicos

Polvos Dentífricos Albalina
Los más higiénicos
y los que limpian más
BOTICA FRANCESA

POLVOS FILODERMA
Adherentes
y perfumados
BOTICA FRANCESA

TABACO IZTEPEQUE
El legítimo y verdadero
Depósito General:
SASSO HERMANOS
PASAJE JIMENEZ

Polvos para Terneros
Cura radical de la diarrea en los Terneros
PREPARADOS POR
Hermann & Zeledón - BOTICA FRANCESA

AGUA MINERAL PURGANTE
"FRANCISCO JOSE"
DE LAS FUENTES DE BUDAPEST
BOTICA FRANCESA

AGUA LA BELLE TINTE ROSADO PARA EL CUTIS
NO MANCHA NI PERIUDICA - FIRME Y NATURAL
Tan buena como el mejor tinte extranjero
Depósito General: **Bótica Francesa**

Carpintería - Ebanistería - Colchonería
EL ARTE MODERNO
POCH Y CARRERAS
Almacén, diagonal Botica de Mariano Jiménez
Taller, frente de la Misión Evangélica



HENRI FRICK Y Co.
SAN JOSE DE COSTA RICA



ACEITE DE QUINA
Hace crecer el Cabello y evita su caída
BOTICA FRANCESA
HERMANN & ZELEDON

Gran Taller de Ebanistería Carpintería, y Tornería
DE
LUIS GOMIS
Movido por fuerza eléctrica
El primero en su ramo en el país
Premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición Nacional
PARQUE CENTRAL - SAN JOSE
Teléfono 318 - Apartado 269

Las madres matan a sus hijos por falta de instrucciones higiénicas y exceso de cariño

Múltiples circunstancias modifican el aspecto de las enfermedades, al extremo que oscurecen y obstaculizan su diagnóstico (anómalas, larvadas, etc.) Si los cuadros clínicos se amoldasen a las descripciones clásicas de las obras didácticas, entonces, ahí entonces! el diagnóstico de las enfermedades estaría al alcance de todos. Empero, por desgracia o por suerte, no acontece así.

Hay factores de tal magnitud que justifican la aparición de entidades nosológicas propias. Veamos: según los climas dividimos las enfermedades en peculiares de los países cálidos, templados y fríos. La medicina tropical y glacial son estudiadas como patología exótica por los europeos. En París se instituyó una escuela de medicina colonial y en otras facultades de Francia, España y otras naciones, se crearon cátedras de dicha asignatura. Igualmente ocurre con las edades; tienen su patología característica, especialmente las extremas, o sean la infancia y la vejez. El proceso de la pneumonitis (pulmonía) del viejo difiere mucho a la de los jóvenes, tanto en sus síntomas, como en su evolución, gravedad, etc. No obstante, la verdadera patología de la vejez, son los cronicismos y al respecto, la literatura médica, cuenta con varios tratados de «Enfermedades Crónicas». Más frecuentemente en los niños, observamos enfermedades que les son peculiares; y observamos sobre todo, la gran influencia de la dentición en su tierno organismo, cual la mujer siente el influjo de la sexualidad en sus manifestaciones vitales, más o menos híginas o patológicas. Recordamos haber asistido muchos casos considerados gástricas inflamatorias o infecciosas, con altas temperaturas, que cedieron como por encanto, desbrindando ampliamente las encías, desapareciendo desde luego, los fenómenos alarmantes. Aquí, en este circuito, he recogido historias clínicas de personas respetables, las que omito, a pesar de ser curiosas, pues me extendería demasiado.

Otras novedades ofrece la patología de la infancia. Por una parte el niño no habla o expresa mal sus conceptos, no es capaz de proporcionar síntomas subjetivos, hemos de interpretar sus sensaciones al estilo veterinario.

Por otra parte, precisa ingeniarse para alimentarlos y medicarlos. Los preceptos dietéticos los reproducimos hace poco tiempo en las columnas de «La Información»; al hacer «Algunas consideraciones sobre enfermedades reinantes en Costa Rica» al ocuparnos de las gastropatías por trasgresión de régimen. Solo queremos manifestar ahora, haciendo omisión, del sistema de lactancia, de la calidad de la leche, de la elección del chupón o viveron y de las reglas a que debe sujetarse su empleo (cantidad, temperatura, horario, etc.); solo queremos manifestar, repetimos, que si bien la leche es el alimento natural y completo, insustituible, único, indispensable en los primeros meses, en ocasiones, graves por cierto, debemos proscribirla, con objeto de proporcionar descanso o reposo al aparato, sosteniendo la nutrición por medio de inyecciones hipodérmicas tónicas. ¿Cuándo la luz hiere la retina no inhabilitamos el funcionalismo ocular? ¿Cuándo la neurastenia cerebral priva los actos de la percepción, no reclinamos al sujeto o le llevamos al campo para que cese de pensar y discurrir? Pues bien, cuando el estómago e intestinos no pueden digerir, el alimento que ingerimos, por suave que sea, se convierte en un veneno. La leche, que en estado normal es líquida, se coagula, al entrar en el estómago y en él sufre el trabajo de quimificación por espacio de unas dos horas, pasando luego al intestino en donde se detiene unas tres horas más.

El empeño de las madres ante la ruina de sus hijos, al percatarse de que la atrepsia progresa y la muerte se aproxima, consiste precisamente en aumentarles la ración, agregándoles a la vez, heterogéneas sustancias: error craso, entonces es precisamente, llegada la lenteria a su grado máximo, cuando es de rigor suprimir por unos días el uso de la leche. Administraremos caldo o líquidos demulcentes, no desprovistos de valor nutritivo (juntamente las inyecciones arriba indicadas) y que por ser líquidos transitan por las vías digestivas seguidamente, sin detenerse ni molestar. No otros hemo defendido la existencia de muchos pequeñuelos, sujetándoles a esta terapéutica. Si para muestra basta un botón, citaré a don Dorilo Murillo, digo Jefe Político de este Cantón, quien dos años atrás, tuvo enferma de enteritis grave a su linda primogénita. Solicité mis servicios, cansado de ensayar remedios que no mejoran la salud de su estimada hijita y bastaron tres inyecciones, la dieta absoluta fámis y unas bebidas mucilaginosas para que la chacalinita se restableciese.

Debo advertir que las madres a veces se descuidan para el tratamiento; y claro está que, en medicina como en todo conviene ser oportunistas. Recientemente nos trajeron dos o tres niños en estado preagónico, razón por la cual nos excusamos de formular.

La farmacotecnia o manera de propinar los remedios, si empre a dosis infinitesimales, según la proporción que a la droga corresponda, es uno de los puntos importantes que el médico no olvidará. El niño ignora sus conveniencias, no atiende razonamientos; rechaza lo que no le gusta. Tolera a veces, (decimos a veces, porque hay niños tan raros que sistemáticamente protestan de todo) las píccimas anodinas. A los estrambóticos procede engañarlos; a los rebeldes, si no hay solución, someterlos por la fuerza, sujetándoles las extremidades, tapándoles las narices, etc. Estas luchas suelen resultar contraproducentes, pues la violencia exaspera al pequeño paciente que monta en cólera, no siendo infrecuente que se lesione él mismo, o lesione a los que le rodean. En nuestra práctica vimos un niño que se rompió un diente forcejeando con el abre bocas y otro más bravo, nos mordió. Acudamos, siempre que sea dable a los métodos de dulzura; mucho jarabe. Sirvamos a menudo del chupón para administrar los medicamentos, imitando a lo que hacemos en algunas enfermedades, de medicar a la madre para curar al niño que teta. Nosotros para las medicinas que se toman a pasto, por ejemplo las soluciones biaboradas contra el muget; los colutorios antisépticos, calmantes, astringentes, etc., contra la estomatitis, gingivitis, amigdalitis, gloritis, etc., aconejamos impregnarlo en una especie de chupón seco. Este, que llaman en Cataluña «muñeca», no es más que una bolita de tela rellena de pan dulce, de tamaño proporcionado a la boquita y con suficiente cola para impedir su atragantamiento. De vez, en vez, se va impregnando. Reune la ventaja dicho simplísimo aparato, si pasa la frase, que entretiene el apetito y ejerce una moderada presión sobre las encías. Lo que aludimos para este chupón seco o maciso, es extensible a todos los detalles por pequeños que sean: también es pequeño el niño. En el claustro materno no mide más de tres decímetros y al nacer, medio metro. No hay pues que perder detalle alguno. Y con esta advertencia termina nuestro ya dilatado artículo, temerosos de abusar de la indulgencia de nuestros lectores, a la par que satisfechos por haber dado una llamada o toque de atención a las madres y encargados de la crianza de los niños. Ojalá que avisados de los principios fundamentales de puericultura, consigamos disminuir en insignificante porcentaje, el enorme coeficiente de mortalidad infantil.

San Joaquín de Flores.

Doctor JOSÉ CROUS

EUGENIO DE BENEDETTIS

San José, mayo de 1918.

Italia en la Guerra Europea

La acción militar

La influencia que ha ejercido especialmente en el teatro occidental, la entrada de Italia en la guerra en favor de los aliados, ha tenido más importancia de la que realmente se le concede.

La nueva Italia, la que surgió del titánico esfuerzo realizado en pro de la unidad: la que no podía formar causa común, ni militar al lado de Austria, por razones de historia y de raza, fué indudablemente la que incitó al Gobierno Italiano a tomar parte activa en el conflicto.

Y a fe que la acción de Italia en la guerra ha sido más fructífera de lo que a primera vista parece, y acaso era dable esperar.

En primer lugar resalta el efecto moral, deprimente por parte de Alemania y Austria, y alentador por la de los aliados, que su ingercencia produjo: efecto que se echó de ver en los dítirambos lanzados por la prensa austro-germánica, y por el levantamiento que produjo en el espíritu de los ejércitos aliados la sola noticia de la declaración de guerra.

Además, es indudable, que los ejércitos italianos, han entretenido un gran contingente austro-germano, que de haber podido operar en otros puntos, si no hubiese interrumpido la acción victoriosa de los aliados, cuando menos la hubiera retardado mucho.

Ultimamente el envío de grandes refuerzos italianos al frente francés, no hay duda que ha contribuído al reforzamiento de las líneas aliadas y ha logrado afianzar en alto grado su potencia militar.

El esfuerzo financiero

No todos conocen la potencialidad financiera de Italia: muchos creen que su riqueza nacional es pequeña, y que un país que no tiene carbón, hierro ni algodón; donde escasean la lana, el trigo, y en general, los minerales, es un país que tiene poco dinero.

Pero si Italia no fué favorecida por la naturaleza, con abundancia de productos, fué en cambio muy favorecida con la indudable laboriosidad y el espíritu económico de sus hijos.

La finanza italiana es firme: de muchos años a esta parte, el presupuesto se cierra con «superávit».

Pero lo que más ha llamado la atención de los economistas, es el resultado más que satisfactorio del último empréstito lanzado a la suscripción pública: el quinto empréstito de guerra que pasará a la Historia con el nombre de «Los seis mil millones del Ministro Nitti (Ministro del Tesoro).

Este empréstito nacional es verdaderamente el empréstito para la liberación del territorio, y ésta es la causa de su admirable resultado, puesto que produjo el doble de los empréstitos precedentes.

Con parte del país invadida, con los ánimos turbados, Italia vivía bajo la presión de una incógnita, que el pueblo italiano encontró fuerza en sí mismo, para despejarla por completo, y para dar al mundo entero una prueba de la absoluta confianza que tiene en sus aliados y en el triunfo que ha de coronar su acción. Dió al Gobierno más, mucho más, de lo que le pedía, suscribiendo el mayor empréstito que recuerda su historia financiera.

Es indudable que la impresión causada en el bando aliado, ha sido magnífica ya que es una prueba evidente de la fidelidad del pueblo italiano y de la confianza absoluta que le inspira la ro lejana victoria que han de alcanzar sus esfuerzos.

Cervezas
"MALTO" y "MARCA AGUILA"
Fabricadas por "Los Angeles Brewing Co."
Las más puras y sanas que han llegado a Costa Rica.
La MALTO, clase oscura, se prescribe por los médicos como gran alimento y admirable tónico.
Y la MARCA AGUILA, es la mejor cerveza blanca estilo Pilsener, fabricada en los Estados Unidos.
DE VENTA
En los mejores y más acreditados establecimientos del país

Cerveza Traube
La que ha hecho célebre el apellido de su fabricante
ALABASTINE
Pintura al agua, higiénica, duradera y económica, de fácil aplicación en cualquier superficie ya sea de madera, ladrillo, etc.
Paquetes de 5 libras
Colores Nos. 20, 26, 32, 48 y 52
Deventa en la **BOTICA FRANCESA**

Artículos fotográficosPAPEL, PLACAS, PELICULAS, DESARROLLADORES
BOTICA FRANCESA**Jabones medicinales y antisépticos****Azufre, Boricaco, Fenicado, Sublimado**
Preparados con los mejores productos**Botica Francesa - HERMANN & ZELEDON****Jabón Sapometil**

El jabón líquido más económico y antiséptico

Botica Francesa - HERMANN & ZELEDON**Funeraria Manuel Campos y Hnos.**

La mejor del país -- La más económica

Avenida Central - SAN JOSE - Teléfono 330

La única que no admite combinaciones, ni forma "trusts" en perjuicio del público

LA GRAN VIA**SAN JOSE - Esquina S. E. del Mercado**
Teléfono 754**Solicita y atiende puntualmente órdenes de familias Gran variedad de semillas garantizadas****Felipe J. Alvarado & Co.****Luz eléctrica, Fuerza y Teléfonos****EBANISTERIA y CARPINTERIA****SANTOS PENON**
La mejor del país

Avenida 2ª - SAN JOSE - Apartado 706

ARTICULOS DE HULE

Grande y variado surtido de jeringas, tubos, vendas, biberones, entrenadores, etc.

BOTICA FRANCESA**Ferretería de Guillermo Echeverría**Calle Central Norte -- SAN JOSE
Teléfono 425 - Apartado 827

La que vende en mejores condiciones

SI TIENE UD. AUTOMOVIL Y QUIERE CONSERVARLO SIEMPRE NUEVO, USE

LUSTROL

QUE LE DARA SIEMPRE ESE ASPECTO Y LE CONSERVARA LA MANO DE OBRA

— No es corrosivo y se aplica fácilmente —

Preparado por la

Botica Francesa -- Hermann & Zeledón**SAN JOSE****COSTA RICA****Cervezas Richmond**

Las mejores y las de mayor duración porque no contienen sustancias que producen como en otras fermentaciones jocas que convierten la cerveza en bebida nociva para el consumidor.

"EL COMERCIAL" como medio anunciador

No hay duda alguna de que el anuncio, es la base del comercio, y la fuente de los negocios lucrativos.

Mas para ello, le precisamos dos condiciones, oportuna y medio de circulación.

La primera, corresponde de pleno al anunciante.

La segunda, al periódico o empresa anunciadora.

Es evidente, que «EL COMERCIAL», es en Costa Rica el medio anunciante que da mejores resultados.

Primero: por su gran tiraje, 6000 ejemplares; el mayor de los periódicos de la República.**Segundo:** por ser gratis; y por lo tanto, no despreciarlo nadie; entrar en todos los hogares, y ser bien recibido en ellos.**Tercero:** por su extraordinaria y escrupulosa circulación y rotulación; pues va a todos los barrios de la capital, a todas las ciudades de provincias y a los más apartados confines del país.**Cuarto:** por ser un periódico dedicado exclusivamente a la defensa de los intereses comerciales e industriales de Costa Rica, verdaderamente independiente y desligado de toda opinión política, y por lo tanto, no hiere susceptibilidades, ni ofende a nadie y es bien visto y apreciado por todas las clases y jerarquías sociales.**DE TODO EL MUNDO**

(Miscelánea de noticias de interés comercial)

Estados Unidos.—El día 19 del corriente, la industria carbonera pasó a la jurisdicción directa del gobierno habiéndose determinado dividir el país en 12 zonas a fin de evitar el acarreo innecesario del carbón, siendo legales las compras sólo en las que el carbón se produce.

Los altos funcionarios del Tesoro Nacional y los vocales del Congreso Nacional, han convenido en un plan para un extenso comercio de plata por el Gobierno y piensan pedir autorización del Congreso para fundir \$ 200,000,000 de plata y usar las barras para pagar los saldos del comercio. La conversión de la plata en barras, hará necesario que por la Ley, se retire de la circulación una suma igual de equivalente en plata. Las minas y los comerciantes en plata han convenido en vender el producto total del país a un precio fij: probablemente a \$ 1,00 oro americano, por onza.

En particular el Japón, China e India necesitan plata para acuñar.

A fin de acelerar la comunicación por cable, entre Washington y los países de la América La-

tina la «All America Cable Company», abrió en Washington el día 18 de marzo último, una oficina especial que está directamente unida con la estación costanera de cables, lo que evita la necesidad de enviar mensajes cablegráficos por telegrafo hasta New York.

El número total de cabezas de ganado vacuno que había en Estados Unidos en 1º de enero de 1918 representó un aumento de 1.246,000 en comparación con el 1º de enero de 1917.

En el ganado de cerda hubo un aumento de 1.284,000.

Estas cifras indican un aumento total de 6.312,000, animales cuyas carnes se utilizan.

Guatemala.—La compañía de productos cerámicos e industrias anexas, titulada «San Carlos», domiciliada en la ciudad de Guatemala, ha sacado la patente de un nuevo procedimiento para fabricación de ladrillo y tierra refractaria.

El gobierno de Guatemala ha concedido una patente a la «Synthetir Hidro-Carbon Company» establecida en Pittsburgh, Estado de Pensilvania, Estados Unidos de América, que comprende sus procedimientos para la fabricación de bencol, tolueno y otros hidrocarburos aromáticos y sus similares.

México.—Se ha hecho una petición a la Secretaría de Industria y Comercio, para que conceda permiso a fin de explotar los yacimientos de azufre que hay en el crater del monte Popocatepetl, ya que según manifiestan los peticionarios, hay una gran cantidad de azufre en flor, que puede extraerse para fines comerciales y utilizarse en la fabricación de explosivos de gran fuerza.

El Gobierno ha vuelto a tomar posesión de 14,160,541 de hectáreas de terrenos situados en Baja California, Sonora, Yucatán, Chiapas, Tabasco, Campeche y Chihuahua, los cuales pueden utilizarse ahora todas las personas que cumplan los requisitos de las Leyes agrarias del país.

Nicaragua.—En los Estados Unidos se ha organizado una compañía titulada «Nicaraguan Development Corporation» con el fin de comprar 36,421,850 hectáreas de terrenos en diversos puntos de la costa del Atlántico a fin de explotarlos convenientemente.

Se construirán al efecto, embarcaderos, ferrocarriles, etc. para dar salida a la gran variedad de productos agrícolas e industriales del vasto centro de producción que allí se fundará.

Varios capitalistas norteamericanos, han firmado un contrato para la Mejora del Puerto de San Juan del Norte, y la navegación del río San Juan, hasta su embocadura en el Lago de Nicaragua.

Perú.—Con motivo del descubrimiento de un gran yacimiento de sales potásicas en la provincia de Tarma, el Gobierno ha dictado un orden, disponiendo que el Cuerpo de Ingenieros de Minas y Aguas, prosiga los estudios respectivos y se suspendan los denuncios mineros de la zona de estudio, mientras se realicen los trabajos de exploración.

Se ha concedido permiso para establecer un servicio de navegación en el río Chira.

CONOCIMIENTOS UTILES**Domésticos****Lacre para cerrar botellas**Goma laca, 2 libras.
Goma pez, 4 libras.
Trementina de Venecia, 1½ libra.
Minio 1½ libra.

Se funden la goma laca y la goma pez, cuidadosamente; se le agrega la trementina y luego el minio, agitándolo para que mezcle bien.

Para limpiar el interior de las botellasSe muele una patata cruda, todo lo más finamente posible y se echa dentro de la botella con agua caliente, agitándola con fuerza.
Luego se lava con agua fría.**Cola líquida**Se llena un vaso de boca ancha con pedazos de cola de carpintero, de buena calidad, cubriéndolos con ácido acético.
Se pone al baño de maría hasta que se disuelva.
Es una excelente cola.**Jabón para limpiar objetos de plata**Jabón, 25 partes.
Oxido de estaño, 1 parte.
Carbonato de amonio, 2 partes.
Creta, 2 partes.

La creta y el oxido de estaño, deben ser cuidadosamente tamizados para evitar que puedan llevar cuerpos extraños que rayen el metal.

Estos ingredientes se mezclan bien y se frota el objeto que se desea limpiar.

De cocina**Macarrones económicos**

Se hierven macarrones gruesos en agua o en caldo y cuando están blandos se ponen a escurrir. En una cacerola, se pone por mitad, manteca de cerdo y de vaca; cebolla picada muy fina y tomates sin piel, para una libra de macarrones una libra de tomates y si no es tiempo, media lata.

Cuando esto esté bien deshecho se le añade jamón picadito, cuando empieza a freirse el tomate se coloca una capa de macarrones, se polvorean con queso, otra capa de macarrones y otra de queso hasta que se termine.

Se deja a fuego lento para que acaben de cocer con el jugo de tomate.

Estos macarrones no llevan salsa de carne, a pesar de lo cual son exquisitos.

Bacalao a la catalana.

Se pone el bacalao en remojo el día anterior. Antes se corta en pedazos grandes.

Se prepara una tartera con aceite y cuando está bien caliente se coloca en ella el bacalao envuelto en harina. Cuando está algo dorado, se pica en la media luna bastante cantidad de ajos, perejil y tomates; se echa encima del bacalao y se deja hervir a fuego lento para que se cocine con el jugo del tomate.

Se sirve en la misma tartera.
Encima se le pueden poner pimientos tiernos o en lata.**EMULSION IMPERIAL**de
Aceite de Hígado de Bacalaocon
Glicerofosfatos de Cal y Sodio**NUTRITIVA Y MEDICINAL**De sabor y olor
sumamente agradables**PARA NIÑOS Y ANCIANOS**

PREPARADA EN LA

**Botica Francesa,
Hermann & Zeledón****Obleas Cefálicas**

Para el Dolor de Cabeza, Neuralgias, Dolor de Muelas, etc.

No contiene hinópticos ni sustancias peligrosas

Preparadas por

Hermann & Zeledón - Botica Francesa**FABRICA DE GALLETAS****"LA NACIONAL"****Felipe Pozuelo e hijos**

Se atienden órdenes directamente en a fábrica!

Teléfono 764 - SAN JOSE, C. R. - Apartado 967

**¿Ha probado Ud.
NECTAR KOLA?**

El mejor remedio para el peor dolor ¿sabéis cuál es?

La Embrocación Imperial

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contra-irritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor a los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismo, Lumbagos, Picaduras de Insectos, etc., etc.**Cura en las bestias:** Gomas, reumatismo, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embriegen.Preparada por la **BOTICA FRANCESA****SE VENDEN**

Una Caja Registradora Nacional en perfecto estado y una urna de vidrio de 1'40 por 0'60 con bordes de níquel y espejos.

Informes en la **BOTICA FRANCESA** o en la casa de **J. F. Salazar Q.** contiguo al despacho de **Mr. Harrisson.**

Se vende

una finca de 941 manzanas, en San Pedro de Puriscal, a dos horas de Hacienda Vieja

Consta de Potrero, terrenos para cereales, caña de azúcar, trapiche y repastos con ganado vacuno, caballo y maderas.

INFORMARA EL

Doctor **TEODORO PICADO**

LA GEISHA

AVENIDA CENTRAL
SAN JOSE

Teléfono 439 — Apartado 747

La mejor Pastelería y Repostería del país. — Gran surtido de Confites, Conservas, Vinos y Licores de las más acreditadas marcas del extranjero

Servicio de Chocolate, Café, Té y Helados a todas horas

SE ENCARGA DEL BUFFET EN BODAS, BAILES Y BAUTIZOS

COMPANIA INDUSTRIAL EL LABERINTO

San José, Costa Rica
TELEFONO 254 — APARTADO 105

FABRICAS

de Tejidos, de Tejas de Jabón y Aserradero

Sección Comercial

Cambios en la plaza

El sábado último se cerraron a los tipos siguientes:

Dólares.....	450%
Líbras.....	424
Franco.....	393
Liras.....	296
Pesetas.....	615

Tipos de cambio en la Bolsa de Nueva York

El 2 de mayo rigieron en Nueva York los cambios siguientes:

Líbras (una)	4,75 1/2
Dólares (uno), franco	5,71 1/2
Pesetas (una), dólares	0,28

Notas varias

Don Juan E. Gamboa ha vendido a don Horacio Pacheco su establecimiento de Pulpería y patentes de licores, situado en la Plaza de Ganado de esta ciudad.

Con escritura ante el Notario don Francisco Aguilar Barquero, fué disuelta la sociedad que giraba en este comercio con la razón social Koberg y Cia., quedando el activo y pasivo a cargo de los señores Rosing Brothers y Co., de Londres, siendo nombrado liquidador don Walter J. Field.

Adelantan mucho los trabajos para la instalación de la Fábrica de Calzado de los señores Sauma e hijos en el nuevo local que va a ocupar en la Calle Central, Norte, frente a la ferretería de don Miguel Macaya y Cia.

Precios del Mercado en San José

El precio de los artículos de primera necesidad, fueron el sábado último los siguientes:

Azúcar	18.00 quintal	46 kilos
Dulce	0.10 libra	460 gramos
Café 1º	22.00 quintal	46 kilos
» 2º	19.00 »	46 »
» 3º	14.00 »	46 »
Manteca	1.00 libra	460 gramos
Sal	7.75 quintal	46 kilos
Harina	62.50 »	46 »
Aroz	0.35 libra	460 gramos
Mafz	68.00 fanega	480 litros
Frijoles	108.00 »	480 »
Papas	12.50 saco	160 »

Precios del mercado de Nueva York

Día 18 de abril
Café, clase corriente de 8 1/4 a 10 1/4 libra.
Café, clase regular a bueno de 11 1/4 a 12 1/4 libra.
Café, 1º superior de 12 1/4 a 13 1/4 libra
Algodón a \$0.31 1/2 la libra.
Azúcar de Cuba, de 96 grados a 6.05 el quintal de 98 libras.

Según la ley de abastos de los Estados Unidos, el azúcar de Cuba y posesiones de los Estados Unidos puede venderse a cualquier precio, pero el de los demás países solo a \$ 5.25 el quintal.

Plata a \$ 0.95 1/2
Cobre a \$ 0.32 1/2
Cueros de venado de Centro América a \$ 0.75 la libra.
Cueros de res de \$ 0.31 a 0.32 libra.

Entradas y salidas de vapores de Puerto Limón.

Hoy han llegado, procedentes de New York y Boston respectivamente, los vapores Almirante y Limón, que zarparán hoy mismo el primero para Nueva York, vía Habana; y el segundo para Boston.

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

LISTA de los números premiados en el sorteo 362, verificado el 5 de Mayo de 1918

00267. \$ 200	y 5 posteriores de \$ 50 c/u.	14063. \$ 80
00462. 80		14509. 100
01381. 80		15053. 80
01533. 80	08309. \$ 100	15402. 200
01591. 500	08478. 100	15434. 80
01745. 100	08614. 80	16438. 80
02087. 5000	08738. 200	16499. 80
02132. 80	08851. 100	17049. 80
02777. 80	09130. 200	17096. 100
02898. 100	09651. 100	17163. 80
03520. 80		17236. 80
04224. 100		17336. 80
04405. 100		17997. 80
04579. 200		18504. 100
04837. 80		18798. 80
05087. 80		19026. 100
05877. 80		19835. 200
06188. 500		20068. 200
06240. 80		20431. 80
06520. 80	09702. \$ 80	20930. 200
06683. 80	09900. 200	21161. 200
06835. 80	10961. 80	21657. 80
07014. 100	11339. 100	22144. 80
07144. 100	11415. 80	22531. 80
07230. 100	11656. 80	22611. 80
07500. 200	11786. 80	23900. 200
07578. 200	12342. 500	23958. 80
07862. 1000	13072. 100	23994. 80
08214. 200	13136. 100	24031. 100
	13202. 200	24067. 80
	13469. 100	24236. 80
	13662. 80	24754. 80
	13892. 200	24829. 500
	anteriores	
	13960. 80	

Además 249 premios de \$ 50 a los números terminados en 71, y 2250 premios de \$ 10 a los terminados en 1. El número 09,671 fué vendido por W. A. Brown de Siquirres. — El número 08,243 fué vendido por Demetrio P. Mandas de Cartago.

Al Dependiente

El empleado no debe contribuir al fracaso del almacén donde ocupa un puesto, sino ayudarle en todo tiempo. Ese almacén merece todas sus consideraciones y puede progresar si se toma interés por él y contribuye a mejorar los negocios. Debe obrar con lealtad hacia el que le paga un sueldo y da bienestar a su familia.

El trabajo que desempeñamos hoy puede carecer de importancia; pero ¿será lo mismo mañana? No se debe presentar obstáculo alguno para cosas de mayor trascendencia. El empleado es un engranaje en la máquina de los negocios. Si ese engranaje no funciona bien la maquinaria sufrirá trastornos. El empleado humilde de ahora debe prepararse para desempeñar mañana un puesto mejor y observar siempre una línea de conducta que conserve abiertas las puertas de entrada al éxito. Cuando se ofrezca un ascenso, el superior será gratamente impresionado si se convence de que está el empleado completamente preparado para cumplir su cometido.

¡Cuántas veces, después de organizarse nuevos departamentos en el almacén, de proyectarse algunas mejoras o modificaciones, se busca al hombre apropiado para que ocupe los principales puestos! En ese caso, resultará triunfante el empleado más capacitado.

Es más difícil encontrar hombres aptos que dinero. Por eso debemos estudiar y aprender.

De domingo a domingo

Centros científicos

Facultad de Medicina.—El próximo miércoles 8 del actual se celebrará sesión ordinaria de Junta General.

Colegio de Abogados.—Se ha conferido a don Salvador Bonilla Sáenz, el título de procurador judicial.

Simpática Fiesta del Arbol

El día 1º del corriente, en la escuela junto a la iglesia de La Soledad, dirigida por doña María J. C. de Salas, se celebró una simpática Fiesta del Arbol y una bonita exposición de plantas, flores y semillas.

La concurrencia fué muy numerosa y distinguida. Nuestras felicitaciones al personal de dicha escuela.

Teatros

Nacional.—El sábado último se celebró una función a beneficio de la «Cruz Roja Costarricense».

La «Compañía Lírico-Dramática Nacional» puso en escena la magnífica zarzuela «El anillo de hierro» que como siempre que la ha interpretado esta aplaudida «troupe» tuvo un éxito extraordinario.

Sobresalieron la señora Lasauca de Luque y el señor Medina.

El teatro estaba casi lleno, estando los palcos y butacas ocupados por lo más distinguido de la sociedad.

Moderno.—El domingo en matiné se puso en escena «El Anillo de Hierro», y en la noche las zarzuelas «Pícaros Celos» y «María de los Angeles».

El público que llenaba el teatro no cesó de aplaudir a los artistas.

Variedades y Trébol exhibieron artísticas películas cinematográficas.

Sociales y personales

Hemos tenido el gusto de saludar a los señores: Wilfredo Sánchez, de San Antonio de Belén; A. Garrido, de Puntarenas; Ricardo Soto, de Sarchi; señor cura de Buenos Aires; Napoleón Chinchilla, de Escasú; Avelino Fallas, de Acosta; Diego Cuesta, de Alajuela; Víctor Rodríguez C., de Santo Domingo de Heredia; Enrique Jenquins, de Tilarán; Juan Carballo, de Naranjo.

Té en el Golf Club

El sábado pasado se dió en el San José Golf Club el último té de la temporada.

Los salones de tan distinguida sociedad se vieron en extremo concurridos, luciendo en ellos sus encantos las más distinguidas damas y señoritas de la buena sociedad.

Contra el juego

El señor Gobernador, ha pasado una nota a los Comandantes de Policía avisándoles que tiene noticia de que en ciertos hoteles se juega y excitándolos a perseguir tan pernicioso vicio.

MISCELANEA MUNDIAL De la Guerra Europea

Extracto de las más importantes noticias cablegráficas de la semana

Recibidas el día 29:

Washington, 28.—Dos mil doscientos estudiantes se han ofrecido para prestar servicios de guerra en caso necesario.

Se ha formado un comité que trabajará para la reconstrucción de Polonia.

Los artistas del teatro Metropolitan Opera Company han ofrecido voluntariamente sus servicios al gobierno para que los ocupe en el servicio militar.

Los alemanes en su nuevo avance en territorio de Flandes, se apoderaron del monte Kanel, lo que pone en eminente peligro la ciudad de Yprés.

Recibidas el día 30:

Londres, 29.—En la expedición contra Zeebrugge y Ostende, las bajas fueron 19 oficiales y 144 soldados muertos y dos oficiales y 14 soldados heridos.

Zurich, 29.—Se informa que el 1º de mayo, se ha acordado por todo Austria-Hungría declarar una huelga general.

Londres, 29.—La Prensa de la Haya, aboga por la formación de un gabinete nacional para resolver la crisis provocada con el asunto de las peticiones de Alemania.

Recibidas el día 2:

Londres, 1º mayo.—Se dice que el Czarevitch ha sido proclamado emperador de Rusia y regente del imperio el Gran Duque Miguel Alexandrovitch, y que Abontneoff y Korniloff se han apoderado de Petrogrado.

París, 30.—Los alemanes fueron rechazados al intentar atravesar el Oise.

Los británicos alcanzaron un nuevo triunfo en la batalla que se desarrolló al Este de Ypres.

Recibidas el día 3:

Londres, 3.—Efecto de la batalla del lunes, se recapturó la aldea de Loire por los franceses que tomaron prisioneros. Los ataques alemanes han cesado. Los aliados han logrado rectificar sus líneas.

París, 2.—Se dice que próximamente la República de Cuba enviará tropas al frente Occidental.

Sobre el resurgimiento de España

Hay espíritus pusilánimes a quienes amedrenta lo que viene sucediendo. Quizá si razonaran más serenamente, se llenarían de gozo. Hace años, Silvela dijo: «España está sin pulso.» Hoy la pulsación acelerada denuncia la fiebre. Pero podemos decir: «España vive.» ¡Vive! Que gratamente resuena esa palabra en el pecho de cuantos hemos oído decir año tras año que España estaba muerta. ¡Vive! Más aún: quiere vivir. Aspira a reorganizarse. ¿Cuál será el agente de esta reorganización? ¿Está seguro de que no han de ser ninguno de los elementos que hoy bullen. Es obra demasiado grande para ellos. El agente reorganizador será el nuevo espíritu europeo, el soplo fecundante que circulará por cima de las fronteras y al través de los continentes, después de la paz. Mas para que el nuevo edificio se levantara en el solar español, era menester que lo viejo estuviera derrumbado. Y esa es la misión que movimientos obreros, Juntas de defensa, Asambleas de parlamentarios, propagandas de prensa, disciplinas aquí, torpezas allá, exaltaciones de los usos y retrocesos de los otros, están realizando, con una frenética y saludable prisa. Limpian el solar para que esté libre en su día. Demueven para quitar estorbos. Derruyen, como obedeciendo al mandato secreto de la Historia o del destino. Su tarea es bien clara. Lo que parece confusión es polvareda del derribo. Y sobre el viejo espacio, ya desescombrado, la nueva España se alzará pronto.

BALDOMERO ARGENTÉ

(De la revista «Mercurio», de Barcelona).

MALTOL CON CREOSOTA Y GUAYACOL

Indicado especialmente para las enfermedades de los pulmones y vías respiratorias, toses, catarros, resfriados, etc.

Preparado por la BOTICA FRANCESA

CERA DENTAL del Dr. FRANC

Alivia el dolor de muelas instantáneamente y constituye una calza temporal inmejorable

Preparada en la Botica Francesa

Sales Aromáticas para el Dolor de Cabeza

Refrescan las membranas que irrita el catarro. Alivian la jaqueca

Su delicado aroma tonifica los nervios

Botica Francesa - Hermann & Zeledón
SAN JOSE, COSTA RICA, C. A.

AGRICULTORES

La BOTICA FRANCESA compra higuera, en pequeñas y en grandes cantidades.

Agua de Colonia Frígida

Loción antiséptica para refrescar el cutis

Alivia instantáneamente el dolor de cabeza, aplicándola en la frente y aspirándola.

Preparada en la BOTICA FRANCESA
HERMANN & ZELEDON